
! 张百年

初识!小朋友"

我曾在延安西路 !"#"号中央卫生
部上海生物制品研究所工作。那还是上
世纪 $%年代初，那时我年方十九。研究
所关联的小动物室在中山西路，我常去
那里，在那里，初识了后来我与之相伴二
十年的“小朋友”———小白鼠。
动物室里有位实验动物学专家王楠

田，日本留学生，人生得精干，夏天西装
短裤、及膝长袜。他热情，风趣。一见我
来，就打趣道：“领导视察，我们热烈欢
迎！”随后领我参观。只见屋子里一笼一
笼全是小白鼠。这些小东西活跃非常，
毛色雪白，眼睛血红。王老师告诉我：抗
日战争时，国民政府中央防疫处迁昆
明，!&'#年，该处从印度引入一批小白
鼠，在昆明培育成功，故名“昆明小白
鼠”，此后，我国所有小白鼠，几乎全是这
个品系。
我慢慢知道，在所有动物中，鼠和人

的生理结构最为相近。简单打个比方，炒
青菜放久了要产生致癌物亚硝酸，将其
喂老鼠，它可能发生癌变，而喂其它动物
却不太可能。"%世纪以来，老鼠经科学
家培育，成了非常重要的实验动物，被用
来做药品功能、剂量、毒性鉴定，做生物
制品，做肿瘤接种和做多种疾病的检测、
食品的检验、进出口商品的检疫等等。白
鼠虽小，在人类的科研进步史上起到的
大作用却不可忽视。
可惜随后时代风云变幻，我才起步

的科研之路也无奈随之中止。直到 !&()

年，我才从外地回沪，被安排在斜土路
!""%弄 "$号上海市肿瘤研究所实验动
物室当饲养员。
动物室有十几个房间，只有一两个

房间有几笼小白鼠和兔子，且因饲养欠
当，动物皆毛色无光，体态“苗条”。其余
各间，空空如也。另 *位饲养员到岗后，
忙于打毛衣、汏衣裳，拉家常，也没人来
做实验。此情此景，实在令人叹息！

在这 *位老员工懒洋洋的指导下，
我积极主动，不怕脏，不怕累，努力工作，
小鼠和兔子也渐有起色。两三个月后，所
领导看我肯干，找我谈话，认为我干得不
错，打算起用我做实验动物室负责人。我
答应下来，不是因为可以当“头”，而是确
实不甘心白白消磨时光，想要为攻克肿
瘤做点事。
领导据我建议，对室内人员做了调

整，*位老同志另行安排，另招了 *人：
男生小徐原是医生，另一男生小王以及
女生小董是回城知青。年轻人，做事有干
劲，也还没有被不良风气“污染”。我将我
的心交给这 *位青年，对他们一一做了
家访。统一了思想，我们同心同德，决心
干出样子来。

! ! ! !上海医科大学实验动物室距
离我们最近，我经常走动，不时取
经。岳阳路上的中科院上海分院药
物所张教授，给了我一些书面资
料，他们的实验动物基地在漕河
泾，那里堪称一个“大本营”，动物
品种多，数量大。实验动物工程师
张玉芳是一位热心的工作者。我穿
上白大褂，在她那里跟班劳动一
周。最后，我要求从她那里引进一
批动物，她一口应允，说我这是做
种，得拣最好的，我谢之不尽。
我将原有小白鼠、兔子全部

淘汰，又清洗、消毒了一批笼具，
安排了房间。张玉芳让我亲自动
手，我挑选了体壮、年轻的 "%对
昆明系小白鼠、$对大白鼠、'对
苍鼠、'对豚鼠、!头羊。所有鼠类
都是有档案的，包括品系、出生时
间、父母、体重等。张玉芳打趣道：
“你回去，让它们适应两三天，而
后一对一，让它们结婚。”我点头
笑道：“嗯！新房、婚床都准备好
了。”

"%对小白鼠配种 "%天后纷
纷产仔。添丁进口，一下子小白鼠
就增加了 !%%多。大白鼠、苍鼠、
豚鼠也有喜讯。接着，我又从张玉
芳那里引进大白兔、青紫蓝兔各
两对，也进行配对。'人有大抵的
分工：小董管小白鼠，小王管其他
几种鼠和兔，小徐管羊、鼠饲料加
工，我则统筹兼顾。分工合作，友

爱、情爱并蒂生莲。
动物同样“以食为天”。张玉

芳给了我一个标准的鼠饲料配
方———麸皮、米粉、面粉、青菜干、
胡萝卜，各占 "%+，以牛奶和水 !

比 !调和。跟做馒头似的，但要做
得比较硬，切成小块，放在铅丝筐
里进炉烘焙。那时牛奶紧张，要到
局里打证明，还要到什么地方去
批，才能买到奶粉。小董出主意
说，小木桥路有家奶牛棚，有原
奶，我说最好！她遂请缨攻关，自
费买了一包大前门香烟去找领
导。领导摆摆手：牛奶紧张，计划
供应，不开后门的。小董会说话，
支过去一根大前门：“阿拉是用牛
奶喂老鼠咯，然后用来研究癌症
咯，工作保密咯，侬弗要对别人讲
呀。”领导一听，愣了一下，脑筋急
转弯，同意了。小董回来嘻嘻哈哈
报告好消息。
但是，手工制作毕竟麻烦，一

个时期以后，我忽然想到生物所
王楠田老师。一见面，他还是老样
子，打趣说：“你不干保卫搞实验
动物啦？”我说明我那里饲料有困
难，他说：“小事一桩！”由他和生
物所供应部门联系，代加工，我所
定时领取。问题迎刃而解。
更令人高兴的是，在那个百

废待兴的年代，很快上海就有了
实验动物饲料厂，从此，“吃饭问
题”顺利解决了。

! ! ! !此后，苏州有了两家实验动物
笼具厂，塑料的、不锈钢的，美观、卫
生、规格化，又便于清洁。鸟枪换炮，
我室的笼具也全部更新。由于我们
实验动物工作上去了，全所相关部
门的实验，也就全面展开了。

上海成立了实验动物学家协
会，主席正是王楠田老师。会员 *%%

余人，资格是动物室负责人或专家，
我也有幸忝列其间。学会定期出版杂
志《上海实验动物科学》。除个别单位
的实验动物学家讲课外，美、英、日等
国的实验动物科学工作者也相继到
沪，介绍本国和世界实验动物发展、
使用情况。有讲课、座谈、现场实验、
论文交流等活动。有的单位因要订购
设备或引进动物，会向他们索取联系
方式，还会邀请他们去做客。

对外活动展开，对我们实验动
物室也是个“利好”。不久，余新生
副所长赴日考察，带回两对科立瓦
大白鼠，体型硕大。而后上海泰坤
堂中医院俞瑾教授正是使用这种大
白鼠，成功试制出一种可以治疗女
性不孕症的中药“俞氏卵泡方”，治
愈率达 '%+,$%+。

还有一个新品种：裸鼠。裸鼠
外形无毛，-细胞阙如，是一种基因
突变型动物，它对各种实验更敏感，
更适合作鼻咽癌、肝癌、肠癌等癌组
织接种。由苏格兰医生艾斯克松发

现并培育成功，在世界实验动物史
上，有开创性意义。当时，上海只有
上海医科大学有少量裸鼠。我闻讯
后迅速凭私人关系，引进一对，精心
培育，繁殖成功。相邻的肿瘤医院院
长曹世龙从瑞典皇家科学院学成回
国，得知此事后，找我要求合作一
次。我欣然应允，选了 *只体形大，
鼠龄小的裸鼠供他实验。那天，他取
了一位鼻咽癌病人的癌组织，进行
接种。他小心地在裸鼠的臀部切开，
种上癌组织，再轻轻缝合。此后，我
另辟一室，精心观察和饲养。*只裸
鼠一周伤口愈合，癌组织顺利生长，
相传 !%代，历时 !)个月，鼻咽癌模
型建成，由曹院长、我和另外两位做
分析的医生署名，写出论文，在权威
的《中国肿瘤》杂志发表。此后，上海
交通大学医学院附属第九人民医院
曹谊林教授科研团队，在这种裸鼠
背上再生人耳成功。
其实，从我一接手动物室开始，

肿瘤医院诊断室、中医研究室、病理
科等部门就来我室做实验了，其中更
有病理学专家刘尚廉、施达仁、后来
当院长的蒋国梁。看着院、所两家那
些穿着白大褂的研究员、教授、医生、
实习生，高兴地捧着搪瓷盘，盘里放
着烧杯、酒精棉球、器具、记录本……
来我室实验间做各种实验和观察时，
我充满了一种愉快的享受感。

! ! ! !我后来以实验动物工程师身份
退休。科研工作之余，我的最大爱好
是写作。我痛感我国科学事业因“文
革”等极左行动而一度停滞不前，所
以从恢复工作的那一刻起，就在酝
酿、构思，想从实验动物切入，创作一
个长篇小说。科研工作为我提供了实
际的写作素材，当年与我合作的三位
小青年为我提供了生动的人物形象。
长期的体验、思考之后，"%%)年，历
时 *%年的准备，我完成了《相思鸟》，
主题是描写一位女实验动物科学家
倾心于科研和艰难的爱情而奉献于
文学。这部小说出版后被浦东新区评
为优秀作品，获奖 "%%%%元。

多年与小白鼠相伴，我对它们
有着深厚感情。国内或世界范围使
用最多的实验动物，就是这些前赴
后继的小白鼠。仔鼠出生时，无毛，
粉红色，托在掌上，在我们的眼里，
就是小小一块透明美玉。吃饱奶后，
可以清楚地看到它充盈着白色乳汁
的胃，芝麻般大小。鼠是昼伏夜出
动物，每至夜深人静，群鼠啃吃饲料
的一片沙沙声，像微风吹树叶般好
听，仿佛一首生命交响乐。

实验动物为人类的健康献身，
它们是人类的朋友加战友。我们对
动物，也要讲尊重，讲友爱。我们统

称其为动物志愿者，称猴为老兄、狗
为大哥、羊为妹妹、鼠为小弟，这是
实验动物界的通例。在用动物实验
时，要尽可能减轻动物的痛苦。比如
对小白鼠、裸鼠灌胃，它如此娇嫩，体
型比人的大拇指还小，稍不小心，就
要受到损伤，所以，我们就特制了一
种不锈钢针，针头球形，轻轻插入。实
验动物在实验后，实施安乐死。这一
点，现在我国大部分实验工作者都能
做到，越是认真的研究者，做得越好。
如今，新建实验动物室都要向“市实
验动物伦理委员会”申请，国家也行
将颁布《动物管理条例》。
为纪念实验动物对人类作出的

奉献、牺牲，一些大型实验动物单
位，立有永久性纪念物。比如，松江
九亭的中科院上海实验动物中心耗
资 $%%%余元，建有一高达三米许的
巨型石碑，勒以“实验动物纪念碑”(
个大字。大家在处死大型实验动物
如猴、狗或集体处死成批小型实验
动物时，要默哀，再献上白菊等鲜
花，以示感激和悼念。这也是人类感
情和良心的一种表达和对科学的尊
重，更是人类和动物和谐的一种展
示，是社会文明的一个方面。
至于我，《相思鸟》这部作品，就

是我为它们树立的文字纪念碑！

! ! ! !小外孙聪明好学，成绩优异，是美
国八年级学生。他从小酷爱读书，已选
修过多门高中课程，在参加 ./- 考试
（类似中国的高考）时，由于成绩优秀，
拿到了 #%%美元的奖金。
加州有一家私人基金会，每年在全

美挑选十五个小孩，保送到最好的私立
中学读书，每人每年两万美元奖学金。必
要条件有二：一是八年级（初二）在校生，
二是美国籍。
美国大学排名榜上的前十几名都是

私立的，中学也是这样，高额学费挡住了
许多优秀学童的去路。孩子的妈妈首先
得到这信息，就一面报名一面整理材料，
并得到了学校老师的热情帮助。正式报

名后等了很久，终于得知在几千的报名
者中，他已入围 !%%名的初选名单。过了
些时名单缩减成五十人，又缩减成三十
人，我的小外孙仍然在里面，感觉跟奖学
金的距离愈来愈近了。
最后的三十人要逐一面试。有一天

接到电话，面试人将于某日某时乘飞机
到达，停留两个多小时后又要转机到下
一个面试点，所以他不出转机区域，要求
家长将小孩按时带到当地机场的候机区
见面。母子二人准时到达，见到了决定命
运的面试大员。他单独与小孩交谈了约
半个小时，就急匆匆地登机飞走了。
过了半个多月，基金会寄来一封信，

对小孩未能被选中表示遗憾，同时在信

中附有一张支票，说是给小孩买学习用
品，以资鼓励。支票上面额是一千美元。

近在眼前的大笔奖学金就这么飞走
了，大人们颇为惋惜，小家伙本人却似乎
无动于衷，一如既往地上学、玩游戏。一
天回来对妈妈说，有同学参加校外补习，
他也想参加。打听以后知道，这是家专业
培训机构，有自己的数学题库，每周给学
员发习题和检查作业完成情况，收费却
不含糊，每月要一百美元。妈妈向他讲清
楚，最后问一句：你决心要学么？“学！”
现在每天放学回到家，他打游戏少了

许多，要分出时间来做海量的数学题了。
我不禁想到，中国有这么多“大财

主”，什么时候，他们也都能有这样的情
怀与认识，能像这样成立各种私人基金
会，尽力帮国家培养尖端人才呢？这样的
资助，无论在经济上还是精神上，对优秀
人才的培养都是不可小觑的！
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百姓纪事 /

走近实验鼠! ! ! !近期，打造科创中心成
了上海建设中的一个热点。
我这个曾经的基层科研人
员，不由回想起自己的那一
段科研岁月……

奖学金飞走了 ! 刘振墉

解决!吃饭问题"

新品种作贡献

树立纪念碑

" 裸鼠长人耳

" 小鼠和裸鼠

" 实验动物纪念碑


